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  INTRODUZIONE Forlì, gennaio 2018 
 
 

Tradurre in  parole e numeri  un anno impegnativo come lo è stato il  2017, è esercizio stimolante 

e difficile allo stesso tempo. Questo documento è, di fatto, l’atto finale di cinque anni di impegno 
ciascuno dei quali documentato con una piccola “pubblicazione” che di anno in anno ho potuto 

affinare e migliorare grazie a suggerimenti, critiche, stimoli arrivati dalle tante persone che hanno 
avuto la pazienza, la voglia, la gentilezza di seguirmi. 

 
Nelle pagine che seguono leggerete una sintesi del lavoro svolto nei dodici mesi che hanno 
preceduto il momento in cui questo testo va in stampa. Ci sono risultati che sono arrivati al 
culmine di un lavoro durato anni (penso al finanziamenti  per molti progetti  nei nostri Comuni) e 

temi di grande rilevanza nazionale di cui ho avuto l’onore di essere co-protagonista assieme ai 
miei colleghi. Ho rinunciato alla tentazione di sviluppare una pubblicazione complessiva dell’intero 

mandato, preferendo soffermarmi sull’ultimo anno. Che per quantità e qualità dei risultati è stato, 
forse, il più proficuo. 

 

Con questo documento si chiude la mia legislatura, durante la quale ho potuto servire il mio Paese 
e il mio territorio contribuendo a riportarlo in parlamento (dove siamo mancati per cinque anni), 
riallacciando contatti, sbloccando progetti, creandone di nuovi, affrontando problemi, generando 

opportunità. Cinque anni vissuti “a bagno” sul mio territorio, in un’ampia fetta di Romagna che 
ho potuto conoscere ancora più a fondo rafforzando la consapevolezza dei mezzi straordinari  di 

questa terra. 
 

Devo, infine, un ringraziamentoachihacontribuitoarenderequestaesperienzadavveroeccezionale: 
sono tutte le persone che mi hanno seguito, scritto, chiamato, contattato, incontrato. La parte più 

bella della politica sta proprio qui: nella relazione, nell’incontro, nel confronto. Ho cercato fin dal 
primo giorno di esserci come se fosse l’ultimo di campagna elettorale, con lo stesso spirito, con 

la stessa attenzione ai problemi, la stessa disponibili tà di ascolto. L’ho potuto fare perché in tanti 
mi avete sostenuto, ma soprattutto perché la mia famiglia, i miei genitori, mia moglie Chiara, me 
l’hanno permesso senza mai farmi mancare il loro sostegno che – mi sia concesso – è per me il  

più prezioso. 



 

“Ora comincia un nuovo viaggio: 

da percorrere e vivere insieme” 
 

 



 

 
 

 
 

 

 

 

Nome 

MARCO 

Cognome 
DI MAIO 

Luogo e data di nascita 
Forlì (Forlì-Cesena), il 30 ottobre 1983 

Titolo di studio 
Diploma di istituto tecnico industriale, 

elettronica e telecomunicazioni 

Professione 
Giornalista, editore, fondatore del 

quotidiano on-line  Romagn aOggi.it 

Circoscrizione elettorale 
XI Emilia-Romagn a 

Lista di elezioni 
Partito Democratico 

Proclamazione 
il 5 marzo 2013 

Componente degli organi parlamentari 

Commissione I – Affari costituzionali, 
Presidenza del Consiglio, 

Interni (in sostituzione 
del ministro Maria Elena Boschi) 

Commissione VI – Finanze 

Incarichi parlamentari 
segretario di presidenza 

del Gruppo Partito Democratico 

CHI SONO 



 
 

(dato calcolato su 22.200 votazioni elettroniche da inizio legislatura) 

Le assenze si  intendono come casi  di  non partecipazione al  voto elettronico 

in Aula: molti dei voti a cui non ho partecipato sono dovuti o a impegni 

istituzionali  inderogabili  sul terri torio e non solo,  o a riunioni nei  ministeri /enti  
statali  per questioni  locali o nazionali, impegni  di  rappresentanza del  gruppo 

parlamentare o assenze per malattia.  Le presenze fanno esclusivamente 

ri ferimento alle votazioni  elettroniche in Aula e non  comprendono tutte le 
altre attività parlamentari  (ad es.  i  lavori  preparatori  nelle Commissioni,  le 

riunioni di approfondimento, l’attività sul territorio, ecc.). 

Il dato fa riferimento alla presenza alle votazioni elettroniche da inizio legislatura al 22 
dicembre 2015, giorno in cui è avvenuta l’ultima votazione elettronica. 

 

 
 

 
 

 

PRESE NZE 

89.42% 

(22,200) 

 

 
 

 
 

 

ASSENZE* MISSIONI 

9.89% 0.69% 

(2,455) (172) 

 

 La mia attività parlamentare in numeri  
Atti presentati: di seguito i dati dall’inizio della legislatura 

 

TIPO DI ATTO: PRIMO FIRMATARIO: CO-FIRMATARIO RELATORE 
 

disegno di legge 4 183 19 

mozione - 58 - 

interpellanza - 43 - 

interrogazione a risp. orale - 25 - 

interrogazione a risp. scritta 24 40 - 

interrogaz ione in comm iss ione 18 58 - 

risoluzione in commissione 3 39 - 

risoluzione conclusiva - 19 - 

odg in assemblea 11 42 - 

emendamenti 130 345 - 

PRESENZE 



  Il lavoro in Commissione Finanze  

L’aula della Commissione Finanze a Montecitorio 
 
 

 

Fin dall’inizio della legislatura faccio parte di questa Commissione, spesso poco 
conosciuta e certamente poco popolare perchè è quella che si occupa delle 
“entrate” dello Stato. 
È chiamata ad occuparsi di molti argomenti importanti: la politica fiscale, il 
contrasto all’evasione/elusione, tutto ciò che attiene a banche e  assicurazioni, 
le fondazioni bancarie, i Giochi. Qui si discute anche di Demanio, finanza pubblica, 
enti locali, patto di stabilità, accise, evasione fiscale. 

 

Attualmente ha presieduto la Commissione fino al termine della legislatura 
Maurizio Bernardo (Pd). 



Di seguito alcuni dei principali provvedimenti di cui mi sono occupato assieme ai miei colleghi e una 
breve descrizione del contenuto di ciascuno. 

 

 

 

 

 

 

 

  Legge fallimentare  

Una riforma importante per il mondo dell’impresa e dell’economia: è quella del diritto fallimentare 
approvata in via definitiva dal parlamento con il voto del Senato, che va modificare un impianto 

fermo agli anni ‘40. Grazie a questo provvedimento, si anticipano le procedure di allerta, si cerca 
di prevenire il rischio default quando è ancora possibile e si  colma la lacuna che riguardava i gruppi 

di imprese. Misure che allineano l’Italia ai criteri che ispirano in materia gli altri Stati europei e che 
aiuta a sostenere la ripresa economica e le aziende in difficoltà. 

 

  Legge sulla concorrenza  

Un provvedimento su molti ambiti, dalle assicurazioni ai fondi pensione, dalle comunicazioni 
all’energia, dai servizi postali  alle banche, dalla cultura alle professioni, dalla distribuzione 

farmaceutica ai trasporti. Una precisazione: il divieto  di tacito rinnovo per le assicurazioni 
obbligatorie (che qualcuno dice esser stato eliminato) non solo viene mantenuto, ma nel caso 
delle polizze RC auto obbligatorie viene esteso anche ai rischi accessori. 

 

  Soluzione della crisi delle banche venete  

Il provvedimento in esame introduce disposizioni urgenti per la gestione della crisi di Banca 

Popolare di Vicenza S.p.A. e di Veneto Banca S.p.A. in grado di assicurare: • la massima tutela 
dei risparmiatori, correntisti e obbligazionisti ordinari; • la continuità del sostegno del credito 

alle famiglie e alle imprese del territorio, essendo stata garantita la piena continuità dei rapporti 
in essere; • misure di ristoro per gli investitori titolari di obbligazioni subordinate, che saranno 
risarciti; • la tutela dell’occupazione, nessun licenziamento e gestione solo volontaria degli esuberi; 

•  la continuità operativa degli uffici e degli sportelli delle banche, che sono rimasti regolarmente 
aperti e pienamente funzionanti. 



  Il lavoro in commissione finanze  

 

  Riordino delle concessioni demaniali  

Le norme introducono una disciplina organica e sostenibile per sistemare le nostre spiagge. Si 

tratta delle concessioni demaniali, che grazie alla legge che abbiamo approvato in parlamento 
avvia la revisione e il riordino della normativa in materia. Un argomento estremamente importante 
per la Romagna, uno dei distretti turistici più importanti d’Europa e del mondo, molto basato 

sull’utilizzo delle nostre spiagge. Il  testo purtroppo si è arenato al Senato, che non l’ha approvato 
in via definitiva. 

 

  Decreto fiscale 2018  

Stop alla vendita di sigarette online per contrastare il mercato illegale, la fatturazione delle bollette 

su telefoni  e pay-tv torna mensile, si amplia la platea dei contribuenti  che potranno aderire alla 
rottamazione delle cartelle e arriva un mini-scudo per gli ex residenti all’estero e i transfrontalieri: 
sono alcuni  dei principali contenuti del decreto fiscale approvato verso la fine del 2017. Tra gli 

altri temi di sicuro interesse, gli  incentivi fiscali  agli investimenti pubblicitari,  l’equo compenso, 
l’autonoma uscita da scuola per gli studenti. 



Durata delle sedute Ore di sedute Giorni di seduta 

 
 

 

 

 

 

 

 
 

    
 

 

560 1576 788 ore e 45 minuti Totale 

Commissione Finanze 

IL TEMPO TRASCORSO IN COMMISSIONE 



  Il lavoro in Affari Costituzionali  

 

Anche nel corso del 2017 la gran parte del mio lavoro parlamentare è stata 
incentrata sulle attività della Commissione Affari costituzionali, di cui sono 
componente dall’8 aprile del 2014 in sostituzione della collega Maria Elena Boschi 
(prima ministro e oggi sottosegretario alla presidenza del consiglio). Assieme 
alla Commissione Bilancio è la più importante delle quattordici commissioni 
permanenti perché tratta di argomenti di grande peso: ordinamento della 
Repubblica, riordino istituzionale, Regioni, autonomie e servizi pubblici locali. 
Cittadinanza, P.A. e pubblico impiego, ordine pubblico, sicurezza e tutto ciò che è 
di competenza della Presidenza del Consiglio dei ministri. 

Di seguito alcuni dei principali provvedimenti di cui mi sono occupato assieme ai miei colleghi e una 

breve descrizione del contenuto di ciascuno. 



  Tutela dei minori non accompagnati  

È scontato dirlo, più difficile farlo: proteggere i minori è un dovere delle nostre coscienze e delle 
istituzioni. Con la legge che abbiamo approvato alla Camera per la prima volta vengono disciplinate 

con apposite norme le modalità e le procedure di accertamento dell’età e di identificazione dei 
minori  non accompagnati, che si trovano in  Italia per le più svariate ragioni. Si garantisce loro 

assistenza, protezione, accoglienza, il rispetto dei diritti fondamentali: contro i criminali che, invece, 
approfittando del vuoto normativo e della fragilità di questi ragazzi li “usano” per l’accattonaggio, 
la prostituzione, la tratta di esseri umani. Una legge di cui l’Italia deve andare orgogliosa. 

 

  Candidabilità, eleggibilità, ricollocamento dei magistrati  

Si alza da 6 mesi a 5 anni il periodo in cui il magistrato non deve aver esercitato serviz io nel 

territorio in cui si candida; obbligo di aspettativa; ricollocamento senza funzioni inquirenti per due 
anni. Sono questi i contenuti principali della legge sulla candidabili tà e l’elezione dei magistrati 
di cui sono stato relatore. Un testo molto delicato perché tocca principi costituzionali di grande 

rilevanza: l’autonomia dei poteri, il diritto all’elettorato passivo, l’autonomia della giustizia e della 
politica. Purtroppo anche in  questo caso il  Senato ha lasciato “morire” un provvedimento che, a 

mio parere, è molto rilevante per assicurare la giusta separazione tra i poteri dello Stato. 
 

  Decreto immigrazione  

Abbiamo approvato un decreto importante in materia di immigrazione: vengono potenziati gli  

strumenti già in essere e viene messa in campo una strategia organica per affrontare il problema 
della gestione dei flussi migratori. Obiettivo: garantire l’accoglienza e l’asilo a chi ne ha effettivo 

diritto, rendere efficaci le espulsioni e i  rimpatri di chi, al  contrario, non ha i requisiti  per rimanere; 
ed evitare, così, lunghe attese che spesso finiscono per mortificare la dignità umana delle persone 

e aumentare il rischio di comportamenti criminosi. 
 

  Reato di tortura  

Dopo anni di attesa, è stata approvata la legge che introduce nel codice penale il delitto di tortura, 

così come richiesto dalla Convenzione ONU del 1984, ratificata dall’Italia con la legge n. 498/1988. 
Da allora, cioè da quasi 30 anni, il tema di fatto non è più stato affrontato, se non in maniera 

sporadica. In sostanza si inserisce nell’ordinamento giuridico italiano il reato di tortura, prima 
inesistente, secondo le indicazioni provenienti dal diritto internazionale. 



  Il lavoro in Affari Costituzionali  

 

  Misure per il contrasto del radicalismo islamico  

Una legga con la quale si inseriscono nell’ordinamento italiano strumenti capaci di contrastare sul 

nascere la radicalizzazione e la violenza di stampo jihadista. Si prevede, tra l’altro, l’istituzione di 
un centro nazionale sulla radicalizzazione, un Comitato per il monitoraggio dei fenomeni a rischio, 

azioni in ambito scolastico e interventi sul piano della formazione universitaria, della comunicazione 
istituzionale e della rieducazione dei detenuti. 

 

  Abolizione dei vitalizi  

Dopo anni di lavoro, la Camera ha votato la legge di riforma del sistema pensionistico per gli 

eletti nelle istituzioni, promossa da Matteo Richetti e a cui ho n dall’inizio aderito. Si conferma 
l’abolizione dei vitalizi per gli eletti dalle ultime elezioni politiche in avanti (decisione già assunta) e 
si trasformano quelli percepiti dagli ‘ex’ sulla base del sistema contributivo vigente per i lavoratori 

dipendenti delle amministrazioni pubbliche. Una legge di equità e giustizia che purtroppo il Senato 
ha affossato senza riuscire ad affrontarne l’esame. 

 

  Introduzione del reato di propaganda fascista  

Con questa proposta di legge si punisce la propaganda del regime fascista e nazifascista. Viene 
aggiunto ai delitti contro la personalità interna dello Stato. Un testo necessario di fronte all’evidente 

insufficienza degli  strumenti  esistenti per la repressione di tali  comportamenti individuali  di 
propaganda, come noto nel nostro territorio. Non è vero in alcun modo che la legge stabilisce che 

debbano essere cancellate le scritte dell’epoca sui palazzi, sui monumenti  o le strutture edificate 
in quel periodo. In ogni caso, anche questo provvedimento si è arenato ed è morto al Senato. 



 

  Legge Rosato: il nuovo sistema elettorale  

Una legge che non corrisponde a quello che per me (per noi) è il  modello ideale; ma certamente 

è migliore rispetto al proporzionale puro, diverso tra Camera e Senato, che avremmo avuto se 
fossimo andati a votare con le leggi della Consulta. 

L’obiettivo che ci siamo dati, nell’intenso lavoro svolto in Commissione è quello di accompagnare 
l’Italia alle elezioni di primavera con un sistema ordinato, chiaro e che restituisca la possibili tà 
di scelta ai cittadini. Ci saranno piccoli collegi territoriali uninominali (chi prende un voto in più, 

vince), liste corte con nomi visibili tutti stampati sulla scheda, possibili tà di coalizioni, soglie di 
sbarramento per le coalizioni (10%) e per le singole liste (3%). 

 

 

 

 

 

 

IL TEMPO TRASCORSO IN COMMISSIONE 
 

 

 

 

Di seguito una tabella riepilogativa del tempo trascorso in Commissione Affari Costituzionali, del 
numero di sedute e dei giorni in cui la Commissione si  è riunita. Il  dato è relativo al lavoro svolto 

dall’iniz io della legislatura (unico dato accessibile presso la Camera dei Deputati). 
 

 
 

 

Commissione Affari Costituzionali 

Totale 

Giorni di seduta* 

 

 
645 

Durata delle sedute 

2137 1068 ore e 20 minuti 

Numero delle sedute 



  Il lavoro in aula alla Camera  

Un mio intervento a Montecitorio come relatore 
 

 

L’attività parlamentare a Roma si svolge soprattutto nelle Commissioni di 
appartenenza, ma in realtà un deputato si occupa e contribuisce all’esame di 
tutti i provvedimenti. 
Di seguito propongo una rapida carrellata dei principali provvedimenti che ho 
seguito nel corso del 2017 che non appartenevano alle mie commissioni. 

 

Non prima di aver fornito qualche dato sul numero di sedute e il tempo di durata 
dell’aula nel corso del 2017 e negli anni precedenti. 



4581 ore e 

16 minuti 

  NUMERO E DURATA DELLE SEDUTE D’AULA  
 

 

 

 

 

2017 2016 2015 2014 2013 XVII LEG. 
 

 
 

  

812 ore e 

26 minuti 

840 ore e 

14 minuti 

1077 ore e 

4 minuti 

1060 ore e 

43 minuti 

790 ore e 

49 minuti 

 

 
Tempo di durata complessivo 

Num ero delle sedute 1851 76 1862 10 146 903 



 

Provvedimenti approvati e in vigore 
 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
Incontro con il Banco Alimentare a Forlì, 
ogni giorno in prima linea contro la povertà 

Grazie a questa legge, è stato possibile mettere 
in campo la prima misura nazionale di contrasto 
della povertà, il  reddito di inclusione. Il reddito di 

inclusione è una misura concreta, sostenibile ed 
efficace, perché rivolta a chi ne ha davvero bisogno. 

Le norme per la lotta alla povertà non si limitano 
a un sostegno sul piano puramente  economico 
ma intervengono con una vera e propria ‘presa 

in carico’ della famiglia o del singolo in difficoltà. 
Ciò avviene attraverso progetti  personalizzati 

di inserimento al lavoro o di cura delle eventuali 
necessità socio-sanitarie. 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
La presentazione della legge sul 
territorio, a Santa Sofia 

Dopo 3 legislature andate a vuoto, finalmente approvata 
la legge a sostegno dei piccoli  comuni italiani al di sotto dei 
cinquemila abitanti. Un aiuto concreto a quei borghi, anche 

del nostro territorio, che sono parte fondamentale della 
nostra identità locale e nazionale (in cui vivono oltre 10 milioni 
di italiani). Previsti un finanziamento di 10 milioni di euro nel 

2017 e di 15 milioni all’anno dal 2018 al 2023, con i quali si 
potranno riqualificare i centri  storici, investire sulla banda 

ultra-larga, promuovere le produzioni locali , contrastare 
il dissesto idrogeologico, puntare sul turismo, sostenere i 
nostri cammini. Uno strumento aggiuntivo per tutelare e 

valorizzare comunità che rendono unica la nostra terra. 



 

 

 

 

 

 

 

Abbiamo approvato il testo che reca disposizioni per l’istituzione  di ferrovie turistiche mediante il 
reimpiego di linee in disuso o in corso di dismissione situate in aree di particolare pregio naturalistico 

o archeologico. Una delle poche leggi approvate all’unanimità. 

 
 
 
 
 

Più sicurezza nelle prestazioni, più responsabili tà per gli operatori  sanitari, rese obbligatorie 
le strutture di risk management in ogni ospedale, sarà molto più facile per i cittadini ottenere 

eventuali risarcimenti in tempi rapidi e certi. Dopo una discussione durata più di due anni abbiamo 
approvato la legge sulla responsabili tà medica che contiene modifiche nelle disposizioni penali e 

civili in materia di responsabili tà professionale dei medici, oltre a novità che riguardano le norme 
sull’osservatorio per la sicurezza e la trasparenza dei dati, linee guida e obblighi di assicurazione. 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
Assieme ad alcuni volontari di Protezione 
civile 

Abbiamo approvato la legge di riforma del 

sistema della Protezione civile: un provvedimento 
particolarmente importante perché riguarda la 
sicurezza dei territori. Con un quadro normativo 

più chiaro, renderemo più forte il nostro sistema 
di Protezione civile, riconosciuto tra i migliori 

del mondo grazie alla qualità dei professionisti 
che ci lavorano; ma anche per la straordinaria 
rete di associazioni  locali che possiamo vantare 

(soprattutto  in Romagna) e di cui dobbiamo 
essere grati e andare orgogliosi. 



 

Provvedimenti approvati e in vigore 
 

 

 

 

 

 

 

Una legge che riguarda oltre 2 milioni  di persone che svolgono un’attività professionale, spesso in 

ambiti in cui non opera alcun ordine professionale e pertanto senza alcun tipo di rappresentanza 
e tutela. La legge contiene misure per favorire la flessibilità nei tempi e nei luoghi del lavoro 
subordinato. Arrivano, infatti, più tutele per maternità, malattie e infortuni. Sì anche alla 

partecipazione degli autonomi agli appalti pubblici per incarichi di consulenza e ricerca. E poi una 
tutela molto importante: l’indennità di disoccupazione per i collaboratori (la Dis-coll) che diventa 

strutturale e viene estesa ad assegnisti e dottorandi di ricerca con borsa di studio. 
 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
Ad Amatrice per sostenere concretamente 
la ricostruzione del Forno Marini 

Nuove misure a sostegno delle popolazioni e delle 

imprese colpite dal terremoto di Abruzzo, Lazio, 
Marche e Umbria. Le abbiamo approvate con 
il via libera a diversi decreti e proposte di legge. 

Risposte concrete a molti bisogni: la scelta di 
destinare le risorse dell’8X1000 al risarcimento 

del danno indiretto, le semplificazioni sullo  
smaltimento delle macerie, iter più veloci per la 
realizzazione delle casette, aiuti  agli agricoltori  e 

agli allevatori,  rafforzamento del personale degli  
enti locali travolti dal sisma. Spetta poi alle Regioni 

spendere correttamente queste risorse, cosa che 
- purtroppo - non sempre avviene. 



 
Assieme a Corrado Augias a margine di un convegno in cui eravamo relatori 

 

 

 

 

 

Nelcorsodel 2017 èfinalmentediventatoleggeil“testamentobiologico”. Conquestoprovvedimento  
- per anni solo annunciato senza far nulla di concreto - nessun trattamento sanitario può essere 
iniziato o proseguito senza il consenso libero e informato della persona interessata. Ogni persona 

ha il diritto di rifiutare, in tutto o in parte, qualsiasi terapia o di revocare il consenso prestato. Il 
medico, in ogni caso, deve adoperarsi  per alleviare le sofferenze del paziente anche in caso di 
rifiuto o revoca del consenso al trattamento sanitario indicato. 

 
 
 
 

 
Un testo a cui assieme ai miei colleghi della commissione Affari costituzionali ho lavorato 

intensamente durante l’iter parlamentare. Si prevede l’istituzione di un daspo urbano sul modello 
di quello adottato per gli stadi; nuove misure contro i writers; divieto di accesso ai pub e agli altri  
locali pubblici per chi è stato condannato per droga; l’arresto in flagranza differita; più strumenti 

ai sindaci per ordinanze in materia di sicurezza con particolare riferimento agli orari di vendita e 
di somministrazione di bevande alcoliche; norme più chiare sulle occupazioni abusive di immobili. 

Azioni concrete che possono essere adottate anche in ambito locale. 



 

Provvedimenti approvati e in vigore 
 

 

 

 

 

Il bullismo può far scivo lare chi ne è vittima in un vortice da cui non si esce più, soprattutto 
quando avviene in rete, sui social  network, sui vari  canali di comunicazione. Finalmente dopo 
quattro passaggi parlamentari, nel corso del 2017 abbiamo varato definitivamente la legge contro 

il cyber-bullismo, una pratica silenziosa e spesso non visibile, che però ha registrato anche casi 
drammatici  in cui la vergogna e il disagio provocati dalla pubblicazione di video in rete, da foto 

indesiderate, da sberleffi più o meno espliciti, hanno rovinato vite e famiglie. 
 

 

 

 

 

 
 
 
 
 

 
Con il ministro della Giustizia, 
Andrea Orlando, a Forlì 

Sul piano del diritto sostanziale, oltre 
all’introduzione di una nuova causa di estinzione 
dei reati perseguibili a querela, a seguito di 

condotte riparatorie, il provvedimento interviene 
sulla disciplina di alcuni gravi reati contro il 

patrimonio, furto in abitazione e scippo, rapina ed 
estorsione, inasprendone il quadro sanzionatorio. 
Particolarmente significativa è poi la modifica alla 

disciplina della prescrizione. 

 

 

 

 

 

 

 

Rafforzare gli strumenti penali contro le intimidazioni ai danni degli amministratori locali, che negli 

ultimi anni hanno assunto dimensioni preoccupanti: è l’obiettivo della legge che abbiamo 



 

 

approvato nel corso del 2017, fortemente voluta da diverse associazioni che si battono contro 
l’illegalità e il crimine organizzato. Si tutelano i singoli componenti dei corpi politici, amministrativi 
e giudiziari, fornendo loro una protezione che fino ad oggi non era prevista. 

 

 

 

 

 

È una delle leggi di cui si è discusso di più, complice anche una informazione non sempre corretta 

sul tema. Cosa cambia: vaccini obbligatori  per l’iscrizione a scuola da 0 a 16 anni. Pena la non 
iscrizione fino ai 6 anni, e il pagamento di multe per i  genitori  dai 6 anni in poi. È previsto l’obbligo di 
vaccinazioneancheperiminoristranierinonaccompagnati. I vaccinipotrannoessereprenotatianche 

in farmacia. Nasce l’Anagrafe nazionale vaccini, e vengono promosse iniziative di informazione e 
comunicazione sulle vaccinazioni. Una legge a tutela della salute dei nostri figli e della collettività. 

 

 

 

 

 

Un provvedimento che contiene misure finalizzate a favorire la crescita economica ed occupazionale 

nelle regioni  del Sud. 4 sono le priorità: l’introduzione  di nuovi strumenti  per incentivare i giovani 
imprenditori  e per il  sostegno alla nascita e alla crescita di imprese; l’individuazione  di aree 
geografiche (ZES) dove favorire l’insediamento agevolato di imprese; la semplificazione e la 

velocizzazione di taluni procedimenti amministrativi,  con particolare riguardo alla realizzazione di 
investimenti e all’operatività degli enti territoriali; il sostegno alla formazione, all’occupazione e 

alla riduzione delle situazioni di disagio sociale. 

 
 
 

Nel corso dell’anno abbiamo approvato la legge che modifica il codice antimafia introducendo una 

serie di strumenti che rafforzano la lotta contro le mafie e la criminalità organizzata. Si vanno a 
colpire con più efficacia i patrimoni illeciti , i beni frutto delle attività criminali , dei narcotraffici, 

delle tratte di esseri umani e di tante altre forme di illegalità criminale e mafiosa. Si danno più 
poteri all’Agenzia nazionale dei beni confiscati, affiancata da requisiti più stringenti per la scelta 

degli amministratori giudiziari e norme contro le infiltrazioni. 



 

Provvedimenti approvati e in vigore 
 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Assieme a Ruggero Sintoni, Presidente 
dell’Associazione nazionale dei Teatri Stabili 
d’Arte Contemporanea 

Un’altra legge molto attesa (anche qui in Romagna) 

e arrivata a destinazione. Il testo promuove il 
riordino della materia, anche tramite la delega 
al Governo a varare un Testo unico denominato 

“Codice dello spettacolo”. 
Revisiona, in particolare, il settore del teatro, della 

musica, della danza, degli spettacoli viaggianti e 
delle attività circensi, nonché dei carnevali storici 
e delle rievocazioni storiche. 

Razionalizza la ripartizione del Fondo unico per 
lo spettacolo (FUS), aumentandone la dotazione 

annua. Estende l’art bonus anche alle istituzioni 
concertistico-orchestrali, ai teatri nazionali, ai 
teatri di rilevante interesse culturale, ai festival, 

alle imprese e ai centri di produzione. 
 

 
 

 

 
 
 
 
 
 

 
Assieme a Matteo Renzi in visita al centro di formazione dei Salesiani 



 

La legge di bilancio 2018 
 

 

 

 

 

Una sezione interamente dedicata ai molti provvedimenti contenuti nella legge di 
bilancio (la vecchia “finanziaria”) per il 2018. Siccome sono tantissime le misure 
di interesse, ho dovuto necessariamente fare una scelta di sintesi e citare solo i 
capitoli principali. 
Per qualsiasi approfondimento, sul mio sito e nelle mie newsletter è disponibile 
maggior materiale. 



 

La legge di bilancio 2018 
 

 

 

 

Famiglie 

La legge di bilancio introduce o amplia alcune misure dirette a fornire un sostegno economico 

ai nuclei familiari  (in particolare con figli) e ai giovani, destina contributi  ad enti di  ricerca o di 
assistenza, potenzia gli strumenti per assistere anziani e malati. 

 

Imprese 

Sono numerosi gli interventi a sostegno del nostro sistema produttivo. Sia confermando misure 

già in essere (ad esempio incentivi per investimenti o riduzione di tasse, come l’Irap sul lavoro) sia 
con nuovi fondi destinati a sostenere settori specifici. 

E poi la disattivazione dell’aumento dell’Iva che avrebbe dato una ‘botta’ terribile all’andamento 
dei consumi e dell’economia. 

 

Per la casa 

Sono numerosi gli interventi a sostegno delle politiche per la casa: dal rinnovo dei bonus per 
ristrutturazioni e riquali ficazione energetica a quelli per l’antisismica e per l’acquisto dei mobili; 

dalla cedolare secca sugli affitti alle detrazioni per la cura del verde. 

 
Sanità 

Si agisce sul fronte organizzativo con il  sostegno a nuove assunzioni e la stabilizzazione dei 
ricercatori degli Irccs e Izs; si prevedono fondi ad hoc per alcune patologie, si prevedono risorse 

per ampliare il numero dei soggetti esentati dal pagamento del ticket. 

Pensioni  

In materia previdenziale le misure di maggiore rilievo riguardano le norme sull’adeguamento dei 

requisiti pensionistici agli incrementi della speranza di vita. Si amplia poi la possibilità di accedere 
all’APE, si interviene sui turni dei lavori, si dispone il pagamento delle pensioni il 1° giorno del mese. 



 

Assieme a Veronica Zanetti, collega forlivese con 
cui ho condiviso la parte finale della legislatura 

 

 

Lavoro 

In materia di lavoro e occupazione la legge di bilancio contiene disposizioni che introducono incentivi 
e sgravi  contributivi  per le nuove assunzioni, per promuovere la formazione professionale e per 

ampliare ambito di applicazione e dotazioni finanziarie degli ammortizzatori sociali. 

 
Agricoltura 

Ci sono norme specifiche anche per il  settore agricolo nella legge di bilancio 2018. Si confermano, 
intanto i tagli di Imu e Irap già approvati lo scorso anno; si rendono detraibili al 19% per cento 

dal 2018 i premi per assicurazioni aventi per oggetto il rischio di eventi calamitosi; si interviene a 

sostegno del settore avicunicolo (importantissimo in Romagna) e altre azioni. 

 
Fisco 

Molti interventi anche in ambito fiscale, che variano dalla fatturazione elettronica alle scadenze, 

dallo smaltimento degli apparecchi di gioco alla web tax, e tanto altro. 
 

Scuola e formazione 

Sul capitolo scuola, università e ricerca, le disposizioni riguardano, in particolare, il  personale 

scolastico, l’edilizia scolastica e i servizi di pulizia e di mantenimento del decoro nelle scuole, 
nonché altre misure di sostegno economico. 



 

La legge di bilancio 2018 
 

 

 

 

 

 

 

 

Cultura 

Il pacchetto di norme legate alla cultura è tra i  più corposi e innovativi  di tutta la legge di bilancio 
2018, tra cui spiccano assunzioni  e stabilizzazioni, credito d’imposta per le imprese del settore, 

la card cultura per i 18enni, il piano per l’arte contemporanea e tantissimi altri interventi per la 
conservazione e fruizione del nostro patrimonio. 

 
Sport 

Forse per la prima volta, nella legge di bilancio entra un pacchetto di interventi tutti  dedicati alle 
norme a sostegno dell’attività sportiva. È composto da finanziamenti, crediti di imposta, fondi 

specifici, manutenzione e costruzioni di impianti e molto altro. 
 

Ambiente e territorio 
Dalla lotta all’abusivismo al tax credit per l’acquisto di prodotti di plastica riciclata, sono significativi 

anche gli interventi in legge di bilancio in materia ambientale. Si prevede, tra le altre cose, un fondo 
di 800 milioni in tre anni per investimenti in opere pubbliche di messa in sicurezza degli edifici e del 
territorio degli enti locali. 

 

Sisma 

Ci sono misure specifiche per le zone colpite dai terremoti degli ultimi anni, destinando tra l’altro 

i risparmi dai tagli ai  costi di  funzionamento della Camera (alcune decine di milioni  di euro) in 
maniera specifica alle zone del centro Italia. 



 

 

 

 

Pubblica amministrazione 

Il fondo per il rinnovo del contratto collettivo di lavoro che era bloccato da quasi un decennio è 

l’intervento più importante previsto da questa legge di bilancio per il comparto della P.A. 

 
Trasporti e mobilità 

Gli interventi a sostegno della mobilità sostenibile sono sicuramente i principali tra quelli previsti 
dalla legge di bilancio per il settore dei trasporti. 

 

Giustizia 

Anche il settore della Giustizia è contemplato con numerose norme nella legge di bilancio 2018: 

dal recupero dei crediti  giudiziari  fino al fondo per il funzionamento degli  uffici sul  territorio, sono 
tante le misure adottate. 

 
Sicurezza e Difesa 

Tra nuove assunzioni, incentivi e altri interventi a sostegno del comparto, in questa legge di bilancio 

sono qualificate e significative le iniziative volte a rafforzare gli investimenti già avviati in passato 
per la sicurezza dei cittadini. 

 
Regioni, Province, Comuni 

È una delle poche leggi finanziarie degli ultimi anni che non ha visto la levata di scudi  delle Regioni 

e degli enti locali, che infatti vengono finanziati in maniera importante per investire sul territorio 
le risorse incamerate dallo Stato. Si ripristina, di fatto, anche la piena funzionalità delle Province 

rispettando così l’esito del referendum costituzionale con cui gli i taliani hanno bocciato - tra le 
altre cose - anche la loro eliminazione. 



 

Legge di bilancio 2018: i ‘miei’ risultati 

Di seguito alcuni temi su cui mi sono personalmente impegnato durante la 
discussione della legge di bilancio 2018 e che sono riuscito a finalizzare con un 
risultato positivo. 

 

Le ricadute ci sono anche per il nostro territorio, le persone e le imprese che 
vivono e operano in Romagna. 

 
 
 
 
 

Figli a carico 

Nella legge di bilancio 2018, innalzata da 2.840 euro a 4 mila euro la soglia di reddito per 

considerare un figlio a carico. Una battaglia personale che avevo cominciato più di due anni e mezzo 
fa sollecitato da alcune situazioni segnalatemi da persone che vivono sul territorio condizioni  di 
disagio: può sembrare una piccola cosa ma in realtà è un aiuto molto concreto per tante famiglie 

italiane che vivono in situazioni di difficoltà. 

Caregiver  

Il caregiver familiare è individuato come la persona che si prende cura, in  casa e in maniera non 

professionale, di una persona che necessita di assistenza. Un tema di cui mi sono occupato grazie 

all’ascolto e al coinvolgimento di molte associazioni del territorio. Grazie all’impegno portato 
avanti  assieme al mio collega Edoardo Patriarca, siamo riusciti a far approvare in  legge di bilancio 
un fondo pari  a 60 milioni  di euro per tre anni in  favore di chi assiste familiari disabili e anziani. A 

beneficiare del sostegno e delle misure finanziate dal fondo per il  caregiver familiare sarà chi si 
prende cura del coniuge, di una delle due parti dell’unione civile tra lo stesso sesso o del convivente 

di fatto, ovvero di un familiare o di un affine entro il secondo grado di parentela. 



 
Assieme ad Edo Patriarca, 
ad un convegno sui caregiver a Forlì 

 

False cooperative 

Oltre centomila persone avevano firmato la proposta di legge contro le false cooperative che 
ci eravamo impegnati  a sostenere. Grazie all’approvazione  dell’emendamento che ho firmato e 

proposto assieme ai colleghi Basso, Baruffi, Beni e Giacobbe, quelle norme sono diventate realtà. 
Uno strumento per tutelare chi lavora regolarmente in un comparto, quello della cooperazione, 
che in Romagna più che altrove ha un ruolo fondamentale nell’assicurare crescita e occupazione 

per migliaia di persone. 
 

Sostegno al termalismo 

Un altro risultato importante per il  nostro territorio incluso nella legge di bilancio è l’approvazione 
di un emendamento che consente agli stabilimenti termali di usufruire delle detrazioni al 65% per 

gli investimenti nella riqualificazione degli edifici destinati alle attività termali, oltre che incentivi 
per l’acquisto di attrezzature. Una misura importante per i  molti complessi  termali  presenti in 
Romagna. 

 

Utili all’estero 

È stato accolto in Commissione Bilancio alla Camera un mio emendamento che consentirà allo 

Stato di incassare tasse altrimenti  impossibili da riscuotere. Si tratta di una norma che assicura 
un credito di imposta alle società italiane che producono utili attraverso proprie società dislocate 

all’estero, ma che decidono poi di trasferire quei soldi  in Italia. Si tratta di capitali  che fino ad oggi, 
per una tassazione esageratamente alta, non rientravano quasi mai nel nostro Paese. 



 

Relazioni internazionali 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La stretta di mano con la 
presidente taiwanese 
Tsai Ing-Wen 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Anche per tutto il 2017 ho continuato a coltivare i rapporti con alcuni Paesi 
e alcune organizzazioni costruiti negli anni scorsi. È il caso di Taiwan, con cui 
sono proseguite le relazioni sul piano strettamente dello scambio culturale 
ed economico (come noto, non c’è riconoscimento politico da parte dell’Italia 
al fine di mantenere legami positivi con la Cina), anche alla luce dell’entrata in 
vigore della legge sull’abbattimento della doppia tassazione tra i due Paesi che 
ha consentito di far crescere l’interscambio commerciale di circa un miliardo in 
un anno. 



 

 

 

 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Un incontro alla Knesset, 
il parlamento israeliano 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Al summit di Parigi sulla contraffazione 

Le due esperienze più importanti del 2017, 

però, sono state quella in Israele e quella con 
la Francia. Con Israele, grazie all’associazione 
interparlamentare di amicizia Italia-Israele di cui 

sonostatounodeifondatoriassiemealpresidente 
Maurizio Bernardo, abbiamo allacciato relazioni 

sul piano politico-parlamentare allo scopo di 
favorire il dialogo e i rapporti con il nostro Paese; 
ma anche di sostenere quella politica dei “due 

stati per due popoli” che sta vivendo una fase 
di crisi dopo la scelta degli Stati Uniti di stabilire 

la propria ambasciata a Gerusalemme. Un 
impegno, però, che non deve arrendersi di fronte 
alle difficoltà. 

 
 
 

 
In Francia, invece, abbiamo stabilito importanti 
contatti tramite il nostro gruppo interparlamentare 

per la tutela del marchio con alcuni esponenti del 
Senato francese e del Governo, per trattare insieme 

una serie di argomenti riguardanti il contrasto alla 
contraffazione, la tutela delle produzioni di qualità, 
la protezione delle imprese che investono sulla 

qualità dei prodotti. 
Suggestivo trattare questi argomenti in un 

contesto antico e prestigioso come il Museo della 
Contraffazione di Parigi; strategico per il futuro 
del Paese e del nostro territorio  che si continui 

a tenere alta l’attenzione  sulla tutela dei nostri  
marchi e dei nostri prodotti di qualità. 



 

Il rapporto con il territorio 
 

 

 

L’attività sul territorio è la parte più impegnativa del mio mandato parlamentare. 
Riavvicinare i cittadini alla politica, costruire relazioni positive tra la comunità 
locale e le istituzioni nazionali, raccontare e spiegare ciò che avviene nei “palazzi 
romani” è il cuore del mio lavoro. 
L’incontro, il confronto e il dialogo hanno portato ad affrontare e risolvere alcuni 
problemi e ad ottenere alcuni risultati importanti. 

 

Di seguito una carrellata dei temi principali che riguardano il territorio di cui 
mi sono occupato nei 12 mesi del 2017 e poi alcune pagine ‘speciali’ dedicate ai 
finanziamenti ottenuti e a risultati particolarmente importanti per il territorio. 

Alla commemorazione della tragedia di Cusercoli 



I temi piu’ “caldi” del 2017 

  RISARCIMENTO DANNI DA MALTEMPO  

Sono stati  ottenuti i  risarcimenti ai privati che hanno subito danni alle abitazioni  o ai beni mobili 
nei numerosi episodi di maltempo che si sono verificati tra il 2013 e il 2015 e per i quali è stato 

riconosciuto lo stato di emergenza nazionale. Per il territorio della provincia di Forlì-Cesena si 
tratta di oltre 1 milione 620 mila euro, somma che consentirà di dare una risposta positiva a tutte 

le 178 famiglie che avevano presentato domanda dopo i danni subiti e certificati dagli enti preposti. 
Risultato reso possibile dalla decisione presa dal Governo dopo un lavoro di squadra tra enti locali , 
regione e parlamento. 

  TERMALISMO  

Abbiamo presentato, assieme ad alcuni miei colleghi, una serie di interventi a sostegno del settore 

termale in Italia. È un argomento che riguarda molto da vicino il territorio romagnolo, al vertice 
come “densità” di  stabilimenti. La proposta prevede investimenti  per 20 milioni di euro annui per 
il triennio 2017-2019 per la riqualificazione, un unico regolamento di settore interregionale, un 

credito di imposta per la riqualificazione delle aziende termali  e molto altro. Azioni  concrete a 
tutela di un settore che in Romagna vale molto e ha tanto potenziale inespresso. 

  SAN MAURO PASCOLI  

Con il sindaco Luciana Garbuglia abbiamo incontrato il ministro dei Beni Culturali, Dario Franceschini, 
per discutere dei progetti di valorizzazione di tutto il  complesso pascoliano che si  trova a San 

Mauro. Una mole imponente di immobili che include la casa natale del Poeta (museo nazionale), 
una scuola materna adiacente alla casa, un vecchio ricovero per anziani  e il parco circostante. 

Numerose sono state le azioni nel corso dell’anno dirette a questo obiettivo che, tra l’altro, ha 

comportato anche il riconoscimento della nomina a socio dell’Accademia Pascoliana. 

  UNIVERSITÀ IN ROMAGNA  

Nel corso dell’anno passato mi sono occupato a più riprese della presenza dell’Università  di 
Bologna in  Romagna e del rafforzamento del decentramento universitario nelle sedi di Cesena, 

Ravenna, Rimini e in particolare Forlì. Sfumata la scelta per la quale mi sono battuto di istituire un 
nuovo dipartimento specifico, assieme a docenti e studenti, oltre che alle istituzioni del territorio, 

stiamo lavorando per portare le specialità di medicina e altri investimenti di potenziamento della 
didattica. 



 

 

I temi piu’ “caldi” del 2017 
 
 

In visita alla “Bandini Casamenti” a Forlì 
 

  INCONTRI CON LE AZIENDE  

Durante il  2017 è proseguito il ‘viaggio’  che ho cominciato fin dal primo giorno di legislatura. Ho 

incontrato decine e decine di piccole e grandi attività, ho scoperto realtà che non conoscevo e ho 
seguito crisi aziendali di ogni entità. Impossibile citare tutti gli incontri, ma non fare un riferimento 

a questa parte del mio lavoro sarebbe una grave dimenticanza. 
 

  FINANZIAMENTO PER L’IRST DI MELDOLA  

Il Ministero dello Sviluppo economico accorderà, attraverso un apposito decreto a firma del 
ministro Carlo Calenda, un finanziamento complessivo di 5,8 milioni di euro, di cui ben 660mila 

euro a fondo perduto. Lo scopo è la costruzione un sito produttivo capace di realizzare farmaci 
onco-ematologici e terapie radiometaboliche. 

 

  PORTICO, FRANA E SS67  

Un’ondata di maltempo a inizio 2017 ha provocato una nuova frana sulla Ss67, nel Comune di 
Portico e San Benedetto in località Campaccio (km 148+600). 

Un fenomeno che si era già verificato nello stesso punto esattamente 4 anni prima, causando disagi 
al traffico, l’abitato di San Benedetto di fatto isolato, lavori da rifare. Grazie alle segnalazioni di 

alcuni residenti della zona, ho subito sollecitato il ministero e Anas ad intervenire tempestivamente 
per ripristinare la viabilità e depositato un’interrogazione. Grazie anche a queste azioni, il danno è 
stato tempestivamente riparato. 



  AEROPORTO  

Una costante dell’impegno di questi anni è stata quella dell’aeroporto. Il 2017 è stato l’anno della 
definitiva uscita di scena di Robert Halcombe, che ha pregiudicato un’opportunità di sviluppo che 

eravamo riusciti  a creare. Purtroppo fu l’unico soggetto a partecipare al bando e la concessione 
venne affidata a lui. Abbiamo però ottenuto una nuova chance, l’ultima con ogni probabilità: un 

nuovo bando, che sarà pubblicato il prossimo 15 febbraio, per la privatizzazione. Vedremo se i tanti 
che si sono stracciati le vesti per l’ipotetica chiusura dello scalo, sapranno costruire una proposta 
di gestione solida e sostenibile. 

  GIRO D’ITALIA, BAGNO E SANTA SOFIA  

Mi sono impegnato assieme ai sindaci interessati, alla Provincia e ai consiglieri regionali del nostro 

territorio per ottenere i finanziamenti  necessari alla manutenzione delle strade in previsione del 
transito e dell’arrivo del Giro d’Italia a Santa Sofia e Bagno di Romagna. Un risultato raggiunto che 

ha contribuito alla indimenticabile giornata del 17 maggio. 

  PERFORAZIONI SUL TERRITORIO  

Ho depositato alla Camera una interrogazione al ministro dello Sviluppo economico, Carlo Calenda, 

per fare chiarezza sulla concessione affidata ad una società australiana per compiere ricerche 
nel sottosuolo in un’area della Romagna di 111 kmq tra i comuni di Forlì, Cesena, Forlimpopoli, 

Meldola e Bertinoro. La risposta è stata chiara e ha contribuito a fugare ogni dubbio: nulla è stato 
autorizzato, la parola determinante spetta alla Regione e prima di ogni decisione dovranno essere 

coinvolti i cittadini. 

  UFFICI POSTALI  

Assieme alle amministrazioni locali interessante, mi sono occupato a più riprese del problema 

relativo alla riorganizzazione degli uffici postali avviata da Poste Italiane che avrebbe penalizzato 
notevolmente i  paesi più  piccoli  e lontani dai grandi centri urbani. Una tendenza bloccata sia da 

ricorsi  giudiziari che da pressioni  politiche culminate con la legge sui piccoli comuni che tutela, tra 
l’altro, gli uffici postali nei paesi più disagiati. 

  OFFICINE MARALDI  

Ho seguito da vicino l’evolvere della situazione delle Officine Maraldi, un’importante azienda del 
territorio forlivese tra Forlimpopoli e Bertinoro. La crisi in cui versa questa fabbrica ha messo a 

repentaglio il futuro lavorativo e non solo di decine di famiglie; circolano informazioni circa 
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potenziali  acquirenti  stranieri  (si parla di un gruppo a maggioranza irachena) e di alternative per 

dare continuità all’azienda e salvaguardare l’occupazione. 

  PREDAPPIO  

Ho seguito a più riprese lo sviluppo del progetto per la realizzazione a Predappio di un centro 

di documentazione e studio sulla storia del primo Novecento in  Italia. Un progetto importante 
per conoscere, capire e studiare una fetta buia della nostra storia, ma che proprio per questo è 

necessario conoscere. 

  CASTROCARO  

Assieme all’Amministrazione  comunale ci  siamo impegnati  per garantire lo svolgimento del 

Festival  anche nel 2017, anno del suo sessantesimo. Obiettivo raggiunto. Ora bisogna darsi  da 
fare per garantire le edizioni future, sulle quali il 2018 potrebbe essere un anno cruciale. 

  BRIGATA EBRAICA  

Sono particolarmente orgoglioso di aver concorso al conferimento della medaglia d’oro alla 

Brigata Ebraica, attraverso una proposta di legge approvata definitivamente dal parlamento di cui 
ero firmatario e sostenitore. 

  MOBILITÀ, UN MILIONE PER FORLÌ  

Un milione di euro per la mobilità sostenibile a Forlì . Risorse fresche portate in città grazie alla 

qualità del progetto elaborato dall’Amministrazione e Forlì Mobilità Integrata (12° su 109 presentati 
dal resto d’Italia) nell’ambito di un programma sperimentale nazionale promosso dal Ministero 
dell’Ambiente e dal parlamento. 

  ANTI-SISMICA, FONDI PER IL TERRITORIO  

Scuole, palestre, sedi comunali  sono i beneficiari di 2,3 milioni  di euro che arrivano sul territorio 

forlivese e cesenate grazie ad un decreto della Presidenza del consiglio. Si tratta di fondi relativi 
all’annualità 2015 e deliberati con apposito decreto nel 2016, trasferiti poi alle Regioni cui spetta il 
compito di valutare i singoli progetti per l’adeguamento sismico degli edifici pubblici. In provincia di 

Forlì-Cesena oltre 2 milioni di euro di risorse, che arriveranno a Rocca, Civitella, Mercato Saraceno, 
Cesenatico, Gatteo: un bel risultato. 
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  #ALLORASPENGO  

Grazie alle relazioni messe in campo e alla disponibilità dei soggetti coinvolti, siamo riusciti  a far 
partire un bel progetto dedicato all’educazione al risparmio energetico. Scuola-pilota l’istituto 

“Rosetti”di  Forlimpopoli,  ora puntiamo ad estenderlo su altre scuole. Grazie a Idrotermica, al 
Comune e agli insegnanti per la disponibilità. 

  PREMILCUORE  

Abbiamo portato alla Camera dei deputati  il caso-Premilcuore, ovvero l’esempio di un piccolo 
borgo che sfruttando social e tecniche di comunicazione, è riuscito a cambiare il volto turistico 

del proprio territorio. L’occasione  è stata la presentazione de lib ro “L’Italia dei Borghi” di Paolo 
Poponessi, che ho organizzato a Montecitorio. 

  MOSTRA SULLA STAZIONE  

Ho collaborato alla realizzazione della mostra sulla stazione di Forlì che si è tenuta all’ex Gil  a Forlì 

in occasione del 90esimo anniversario dalla sua realizzazione. Un progetto reso possibile dalla 

disponibilità di Atrium e della volontà dell’associazione del dopolavoro ferroviario. 

  DISSERVIZI TELEFONICI  

Mi sono occupato dell’annoso problema che ha colpito migliaia di utenze anche sul territorio in 
seguito al contenzioso tra Digitel e Telecom Italia. Un lavoro di relazione e pressione su AgCom che 

ha consentito, seppur parzialmente, di affrontare una questione davvero spiacevole. 

  ETILOMETRI  

Insieme ad altri 11 colleghi, ho presentato come primo firmatario un’interrogazione parlamentare 
al ministro Delrio per chiedere precisazioni  sull’utilizzo degli  etilometri da parte degli operatori 

della sicurezza stradale e sulla riparazione di quelli non funzionanti. La sicurezza stradale è un 
“pallino” a cui non intendo rinunciare. 

  FORLÌ-BETLEMME  

Anche quest’anno ho contribuito all’organizzazione  del concerto di Natale a scopo benefico per 
sostenere l’attività dell’Emporio della solidarietà Forlì-Bertinoro. Un evento che ha legato Forlì 

a Gerusalemme e Betlemme, le altre città in  cui l’orchestra diretta dal maestro Paolo Olmi si  è 
esibita. Grazie, anche, al contributo del ministero degli Esteri e di altri enti. 



 

Per le scuole del territorio 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

L’inaugurazione di 
una scuola a Galeata 

 

 

 

 

 

 

L’impegno per l’edilizia scolastica è stato uno dei fronti su cui sono stato 
maggiormenteattivonelcorsodel2017 elungotuttoilmiomandatoparlamentare. 
Solo nell’anno appena trascorso, siamo riusciti a ottenere per la provincia di 
Forlì-Cesena investimenti per oltre 17 milioni di euro sulle scuole del territorio. 
Numeri importantissimi perché segnano una netta inversione di tendenza 
rispetto al passato e danno una risposta concreta a una parte consistente dei 
bisogni che i nostri edifici scolastici hanno. Rimane ancora molto da fare, ma 
i passi avanti compiuti sono davvero notevoli. Sono fondi che servono per la 
manutenzione, ma anche per la realizzazione di scuole nuove (a San Martino in 
Strada e a Modigliana). 

Di seguito alcuni interventi  per i  quali abbiamo ottenuto finanziamento nel 2017 per il territorio 
forlivese. Non vengono riportati tutti per ragioni di spazio. 



  CASTROCARO TERME E TERRA DEL SOLE  

Manutenzione straordinaria della scuola media “Dante Alighieri”. Importo: 81.200,00 euro. 

  CIVITELLA DI ROMAGNA  

Lavori di messa in sicurezza, adeguamento sismico, ripristino e mantenimento delle funzionalità 
dell’edificio scolastico e della palestra scolastica, efficientamento energetico e miglioramento 

funzionale (secondo stralcio) dell’istituto comprensivo di Civitella di Romagna, della scuola 
secondaria di I grado “Don Milani” e della scuola primaria “De Amicis” di Cusercoli. Importo: 

330.000,00 euro. 

  CIVITELLA DI ROMAGNA  

Lavori di messa in sicurezza, adeguamento sismico, ripristino e mantenimento della funzionalità 

dell’edificio scolastico e della palestra scolastica, efficientamento energetico e miglioramento 
funzionale (1° stralcio) dell’istituto comprensivo di Civitella di Romagna - scuola secondaria di I 

grado “Don Milani” e scuola primaria “De Amicis” di Cusercoli. Importo: 270.000,00 euro. 

  BERTINORO  

Adeguamento sismico della scuola elementare “F. Rossi”. Importo: 300.000,00 euro. 

  FORLÌ  

Lavori di messa in sicurezza, adeguamento sismico, ripristino e mantenimento funzionalità 
dell’edificio scolastico, efficientamento energetico e miglioramento funzionale della scuola 

primaria “G. Matteotti”. Importo: 420.000,00 euro. 

  FORLÌ  

Nuova scuola media a San Martino in Strada. Importo: 1.300.000,00 euro. 

  FORLÌ  

Lavoro di adeguamento sismico, ripristino e mantenimento delle funzionalità dell’edificio scolastico 

e della palestra scolastica, miglioramento funzionale della scuola primaria “Livio Tempesta”. 
Importo: 900.000,00 euro. 

  FORLIMPOPOLI  

Manutenzione straordinaria della scuola elementare “De Amicis”. Importo: 90.889,90 euro. 



 

Per le scuole del territorio 
  FORLIMPOPOLI  

Manutenzione straordinaria della scuola elementare “Don Milani”. Importo: 332.262,83 euro. 

  GALEATA  
Lavori di messa in sicurezza, adeguamento sismico, ripristino e mantenimento delle funzionalità 

dell’edificio scolastico, efficientamento energetico e miglioramento funzionale dell’edificio che 
ospita la scuola secondaria di I grado “Flavio Biondo” e la scuola secondaria di II grado IPSIA “U. 

Comandini”. Importo: 700.000,00 euro. 

  MODIGLIANA  

Nuova scuola dell’infanz ia. Importo: 1.224.800,00 euro. 

  MELDOLA  

Manutenzione straordinaria della scuola “Dante Alighieri”. Importo: 214.000,00 euro. 

  MELDOLA  
Manutenzione straordinaria della scuola “Edmondo de Amicis”. Importo: 80.000,00 euro. 

  PREDAPPIO  
Manutenzione straordinaria della scuola media “P.V. Marone”. Importo: 145.106,58 euro. 

  ROCCA SAN CASCIANO  
Messa in sicurezza dell’area esterna dell’istituto comprensivo “Valle del Montone” - infanzia “Lo 
Scoiattolo” - primaria - “L. Cappelli” - sec. I “L. Da Vinci”. Importo: 30.000,00 euro. 

 

 

 

 
L’inaugurazione della “Dante Alighieri” 
a Meldola 



Finanziamenti speciali 
per i Comuni del territorio 

Nel corso del 2017 sono arrivati a termine procedimenti che avevamo avviato da 
tempo e si sono ottenuti fondi per progetti su cui si lavorava, in alcuni casi, da 
moltissimi anni. 

 

Si tratta di fondi certi e garantiti da bandi, coperti da specifici capitoli del bilancio 
dello Stato e assegnati sulla base di progetti definiti dalle singole amministrazioni 
comunali con le quali ho collaborato (indipendentemente dalle appartenenze 
politiche) per arrivare a questi traguardi. 

 

 

 

 

 

La rocca dei Conti Guidi 
a Dovadola 

 

 

 

 

 

 

 

 

  DOVADOLA  

Grazie al lavoro di squadra a cavallo tra due amministrazioni di colore politico differente, siamo 

riusciti  a centrare un obiettivo straordinario per questo paese. Un milione e mezzo di euro per il 
recupero e la sistemazione della Rocca dei Conti Guidi, il più  importante monumento della vallata 

e uno dei principali del territorio. Dopo decenni di tentativi, finalmente andrà in porto il p rogetto 
che consentirà la piena valorizzazione di questo bene. 



 

 

Finanziamenti speciali 
per i Comuni del territorio 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La Fortezza di 
Castrocaro 

 

 

 

 

  CASTROCARO TERME E TERRA DEL SOLE  

Circa 160mila euro per completare il recupero delle antiche cannoniere della fortezza di Castrocaro. 

  FORLIMPOPOLI  

Riqualificazione complessiva delle scuole elementari don Milani (interventi strutturali ed 
energetici) per un importo complessivo di 800mila euro. 

  MELDOLA  

300mila euro destinati al terzo stralcio definitivo della ristrutturazione del ex macello, che potrà 

così completarsi ed essere pronto per ospitare varie attività tra cui la biblioteca comunale. 

  CIVITELLA DI ROMAGNA  

Con 120mila euro il Comune potrà svolgere nuovi interventi di messa in sicurezza degli edifici 
scolastici; questa volta si tratta di lavori riguardanti l’istituto comprensivo di via Moro. 



 

 

Il fiume Bidente 
a Santa Sofia 

 

 

 

 

 

 

 

  SANTA SOFIA  

Con 220mila euro si recupera l’area in stato di degrado adiacente alla sala “Mille luci” per farne 

un luogo destinato alla valorizzazione delle produzioni tipiche del territorio. Il progetto prevede 
sistemazione della viabilità e dell’incrocio, sistemazione e aumento del parcheggio a fianco di Rio 

Sasso e sistemazione dell’area adiacente. 

  FORLÌ  

Si realizzeranno con 600mila euro importanti lavori di adeguamento sismico della struttura 

dell’asilo nido “Le Farfalle”, in via Europa. 

  GALEATA  

Con 350mila euro saranno realizzati lavori di miglioramento e assestamento di una parte del 

centro storico, a partire dalla suggestiva via Ferdinando Zannetti e tutta l’area circostante. 
 

 

 

 

Centro storico Galeata 



 

Per la città di Forlì: 
finanziamento speciale per 12 progetti 



 

Grazie ad un finanziamento di oltre 8 milioni di euro, nei prossimi mesi e anni 
Forlì potrà completare alcuni importanti progetti e realizzarne di nuovi. Si tratta 
di stanziamenti nazionali non previsti e che attiveranno investimenti ulteriori di 
altri 8 milioni (da altri enti pubblici e privati) per un totale di 16 milioni di euro che 
saranno spesi sulla città. 

Nel 2017 si è completato l’iter che avevamo cominciato l’anno precedente, 
suggellato con la firma a Palazzo Chigi tra il presidente del Consiglio dei ministri, 
Paolo Gentiloni, e il sindaco di Forlì, Davide Drei. Ecco di cosa si tratta: 

 

 

 

 

 

 

L’ex asilo Santarelli 
 

 

 

 

 

 

 

Si completerà il progetto Asilo Santarelli - Restauro, riqualificazione e valorizzazione per 

realizzazione hub turistico-culturale di “Forlì Città del ‘900” (2° Stralcio funzionale) con 1 milione 
e 720mila euro. 

 

Lavori di ristrutturazione e messa in sicurezza il Palazzo del Merenda, con 350mila euro che 
serviranno per interventi di consolidamento statico e sismico. 

 

Finanziamento anche per la Chiesa di S.Giacomo nel complesso di San Domenico - in part icolare 
per un intervento di correzione acustica e allestimento per un importo 50mila euro. 



 
 

 

 

 

 

 
Il ‘rendering’ del progetto di piazza 
Guido da Montefeltro 

 

 

 

 

 

 
 

Viene finanziato il progetto “Giardino dei Musei” - Riqualificazione di Piazza Guido da Montefeltro, 

per il quale arrivano ulteriori 300mila euro che si aggiungono al milione e mezzo sbloccato 
grazie al lavoro svolto nei confronti del Ministero dei Beni culturali (soldi non spesi nel 2007 che 
rischiavano di andare persi per sempre). 

 

 

 

 

 

 

 

 

Assieme al magnifico rettore 
Francesco Ubertini 

 

 

 

 

 

 
 

Completamento del Campus Universitario con un contributo di 3 milioni e 800mila euro che 

serviranno per la realizzazione dell’ala Sauli-Saffi. 
Recentemente è stato sottoscritto l’accordo definitivo con Fondazione e Alma Mater, per quasì la 
metà dell’importo coperto con queste risorse. 



 

 

 

 

 

 

La facciata del Foro Boario a Forlì 
 

 

 

 

 

 

 

Due importanti interventi riguardano il Foro Boario. Il primo, finanziato con 550mila euro che 

arriveranno dal Governo sui 600mila di costo complessivo previsti  dal Comune, servirà per rifare 
la facciata; il secondo, co-finanziato dal Governo con 250mila euro su 300mila complessivi, 

riguarda la sistemazione del parco. 
 

Finanziamento per 4 progetti riguardanti il centro storico.  

Si tratta intanto di 150mila euro per un progetto di contrasto al degrado urbano varato dal Comune 
per migliorare alcune zone del centro. 

 

 

 

 

Porta Schiavonia a Forlì 
 

 

 

 

 

 

 

Ben 900mila euro serviranno per la realizzazione di un sistema di illuminazione pubblica a led in 
centro storico. Ci sono poi 97mila euro per un progetto di riqualificazione e valorizzazione delle 
vie Giorgina Saffi, Caterina Sforza e Vochieri; e 65mila euro per un progetto di riqualificazione e 

valorizzazione delle vie Filergiti e Gaudenzi. Un contributo di 70mila euro sarà invece destinato alla 
riqualificaz ione del Piazzale di Porta Schiavonia. 



 

Per la mobilità: l’impegno 
per le infrastrutture del territorio 
Il potenziamento delle nostre infrastrutture viarie è stato un altro dei capitoli 
di maggior impegno in questi anni, con ulteriori risultati raggiunti nel corso del 
2017. Ovviamente, anche in questo caso, mi sono mosso non a mio piacimento 
bensì sulla base delle indicazioni deliberate e assunte dalle amministrazioni locali, 
con le quali il rapporto è costante e leale indipendentemente dalle appartenenze 
politiche. 
Un modo di lavorare che considero l’unico possibile per fare il ‘bene’ della nostre 
comunità: che poi dovrebbe essere sempre l’obiettivo della politica. 

 
 

 

 

          Collegamento Forlì-Cesena: 7  milioni d i euro, in part icolare per il 1° e 2° lotto della tangenziale. 
Un’opera significativa per migliorare l’efficienza degli spostamenti, i  tempi, la qualità della vita 
e del lavoro tra i due poli della Provincia. Un’occasione anche per dare una risposta concreta 

all’esigenza della viabili tà di Bertinoro, con la realizzazione della rotonda a Panighina (zona 
industriale importantissima) e della nuova via Santa Croce. 



 

 

 

 

 

 

Un estratto dal progetto del terzo lotto 
 

 

 

 

 

         3° lotto tangenziale d i Forlì (da San Martino a Vecchiazzano): 76 milioni d i euro, interam ente 
finanziata dallo Stato. Anche questo collegamento ha un’importanza cruciale per Forlì, per le sue 
vallate, per la qualità della vita. Significa risolvere definitivamente il p roblema della viabili tà a 

Forlì , ridurre le distanze, accorciare i tempi di spostamento, offrire un altro tassello per migliorare 
la qualità della vita. 

 

 

 

 

 

 

Mio recente sopralluogo allo scalo merci 
di Villa Selva 

 

 

 

 
 

         Scalo merci ferroviario, completati i lavori:  oltre 5 milioni di euro. Si aggiungono alt ri 7 milioni 
per potenziare e ammodernare ulteriormente questa infrastruttura grazie ai progett i che RFI 

(l’azienda del gruppo Ferrovie dello Stato che si occupa di questi temi) sta predisponendo. 
 

Ss67: più di un intervento di manutenzione della strada ‘del Muraglione’ sul versante romagnolo 

in tutti i comuni attraversati. Un focus particolare sulla sicurezza, soprattutto all’incrocio tra via 
Ladino e la Ss67. 



 

Le iniziative pubbliche 
a cui sono intervenuto 

 

 

Di seguito viene riportato un elenco (non esaustivo) di alcune delle principali 
iniziative alle quali sono stato invitato a partecipare. 

 

Impossibile ricordarle ed elencarle tutte, per cui mi scuso in anticipo con chi non 
vedrà inserito il proprio evento tra quelli qui indicati. 

 

 

 
 

L’apertura della serata di #OpenCamera il 21 luglio a Fratta Terme 



 

 

20  Intervento alla presentazione del libro “Potere romagnolo” di Mario Russomanno 

21  Forum sulla cittadinanza, Comune di Forlì: intervento sulla nuova legge 

Intervento al congresso Uisp Forlì-Cesena 

28 #OpenCamera, presentazione bilancio 2016 – Teatro San Luigi, Forlì 
 

9 Presentazione della FedCup a Forlì 

10  Inaugurazione mostra sull’Art Decò 

“Chi e perchè ha ucciso Aldo Moro”, Forlimpopoli 

11  Incontro con le scuole su Aldo Moro, Forlimpopoli 

17  inaugurazione del Master in City Management e cerimonia di consegna dei diplomi 

18  inaugurazione mostra sull’Art Decò a Castrocaro 

24 Gran Galà della Croce Rossa Forlimpopoli-Bertinoro 

25 Inaugurazione della fiera “Happy Family” 

27 Convegno sul Terzo Settore a Forlimpopoli 
 

3 Inaugurazione della mostra “Occhi che hanno visto”, Forlimpopoli 

4 Apertura della fiera “Old Time Show” 

13 Cambio di comando alla camera dell’Aeronautica di Forlì 

14 Intervento al direttivo di Unirec, Roma 

17 Incontro con associazioni dell’autotrasporto, Forlì 

19 Presentazione delle categorie giovanili della “Forti e Liberi” 

25 Intervento assemblea associazione malati di Parkinson, Cesenatico 

Inaugurazione nuovo progetto sede Anffas, Forlì 

26 Intervento congresso San Martino in Strada, Forlì 

27 Visita a Ghisa Mestieri 

Gennaio 

Febbraio 

Marzo 



 

Le iniziative pubbliche 
a cui sono intervenuto 

 

 

 

Intervento a Roncadello 

31 Il futuro del commercio ambulante, intervento al convegno organizzato da Anva- 

Confesercenti e Fiva-Confcommercio regionali, Imola 

Serata di apertura della Diabetes Marathon 
 

1 Convegno sulla tutela dei soggetti deboli, organizzato dagli Ordini degli avvocati 

della Romagna con la partecipazione anche del ministro Andrea Orlando 

7 Intervento ad iniziativa di Ssd, forza politica di San Marino, sul problema dei frontalieri 

8 Convegno sulla provincia Romagna, organizzato da “Noi forlivesi” 

Ricordo di Roberto Ruffilli 

9 Diabetes Marathon 

10  Convegno sulla legge elettorale all’università di Tor Vergata, Roma 

11  Intervento al Salone della Giustizia, Roma 

13 Iniziativa pubblica sulla sicurezza, assieme al collega David Ermini 

Serata con i Tigers pallacanestro, Forlì 

19 Conferenza stampa presentazione proposta di legge sul recupero crediti, Roma 

25 Celebrazioni della Liberazione, piazza Saffi – Forlì 

Visita alla mostra “Tour Operator” di Massimo Sansavini, presso Fondazione Dino 

Zoli 

Pranzo degli Alpini, Forlimpopoli 

27 Assemblea pubblica con Stefano Bonaccini 

28 Presentazione di #Generazione6.5, docufilm sul terremoto – organizzata dai 

Giovani di Confindustria Forlì-Cesena 

30 Dovadola, apertura del “Cammino dell’Amiciz ia” 

Aprile 



 

5 Saluto al convegno sulla tutela sanitaria dei bambini, per presentare la legge sui 

minori non accompagnati 

Incontri, visita al castello di Cusercoli e convegni su cultura e promozione del 

territorio assieme alla collega Flavia Piccoli Nardelli, presidente della 

Commissione Cultura della Camera. 

6 Convegno sulle rievocazioni storiche, a Terra del Sole (Castrocaro) 

8 Intervento a Bologna sul tema dell’accesso al credito organizzato dai Confidi 

dell’Emilia-Romagna 

11  Intervento all’assemblea annuale di Unirec per presentare la mia proposta di legge 

sul recupero crediti, Roma 

A Cesenatico relazione conclusiva al convegno sul “Dopo di noi” organizzato da 

Confartigianato assieme alla collega Elena Carnevali 

12  Partecipazione e intervento al convegno sull’innovazione in sanità, presso 

l’ospedale Morgagni-Pierantoni di Forlì 

13  Saluto e intervento all’inauguraz ione del nuovo centro medico Medoc, Forlì 

Incontro con i ragazzi dell’Itis di Forlì sulle ragioni dell’impegno politico e dell’Europa 

14  Intervento all’assemblea annuale cooperativa Cils, Cesena 

19 “Insieme per la ripresa”, intervento all’evento organizzato dal Centro nazionale 

opera salesiana a Forlì 

Lettura dantesca al San Giacomo 

21 Saluto all’assemblea annuale del gruppo Formula Servizi a Forlì, San Giacomo 

26  Convegno sul sostegno alle piccole-medie imprese organizzato dal Gruppo Elfi, 

assieme al presidente della Regione, Stefano Bonaccini 

27  Incontro con ragazzi e genitori della scuola “La Nave” assieme al comandante 

provinciale dei carabinieri sull’impegno al servizio del territorio e del Paese 

Saluto e intervengo all’inaugurazione di Casa Rolando 

29 Sopralluogo sul territorio per ricognizione di impianti sportivi da ristrutturre 

assieme al sottosegretario alla Regione Emilia-Romagna, Andrea Rossi 

Maggio 



 

Le iniziative pubbliche 
a cui sono intervenuto 

 

 
 

8  Presentazione del libro “Potere romagnolo” di Mario Russomanno, a Meldola 

Intervento ad assemblea pubblica a Castrocaro assieme a Stefano Bonaccini e 

Marianna Tonellato 

9  Convegno di “Bloomfeld” a Cesena su progettazione europea, ristrutturaizoni, 

riqualificaz ione energetica, impresa 4.0 

12 Partecipazione all’assemblea annuale di Confcooperative Forlì-Cesena 

16 Incontro e sopralluogo a Ridracoli sui temi del risparmio idrico e della gestione 

delle emergenze 

19 Incontro con i presidi delle scuole superiori di Forlì-Cesena e la collega Simona 

Flavia Malpezzi 

23 Assemblea della cooperativa forestale CTA a Premilcuore, intervento conclusivo 

Intervento in assemblea a San Lazzaro (Bologna) 

26 Partecipazione e intervento al convegno degli ordini professionali sul protocollo 

per la sicurezza delle compravendite immobiliari 

Festa Artusiana, Forlimpopoli 

29 Relazione al convegno di Cna Pensionati sul tema dei “caregiver” 
 

7 Saluto al convegno dell’Ordine provinciale dei commercialisti ed esperti contabili, 

assieme al presidente nazionale Massimo Miani 

8 Evento estivo dei Giovani di Confindustria Forlì-Cesena, Cesenatico 

10 Assemblea di Romagna Acque sui cambiamenti climatici, Rocca delle Caminate 

17 #OpenCamera a Fratta Terme 

14 Assemblea pubblica con il collega Matteo Richetti a Cà Ossi 

Giugno 

Luglio 



15 Convegno sullo sviluppo della montagna, a San Benedetto in Alpe 

16 Premio Cappelli a Rocca San Casciano 

28 Convegno su Aldo Moro a Milano Marittima 
 

4 Commemorazione di Silver Sirotti e della strage dell’Italicus 

Con il ministro del lavoro, Giuliano Poletti, a Villafranca 

5 Saluto all’evento annuale della comunità Sikh 

8 Assemblea pubblica a Modigliana sulla crisi idrica 

10 Sopralluogo a Dovadola sulla frana delle Trove 

11 Presentazione della mostra sul Cinquecento, Milano Marittima 

12 Saluto alla Festa de L’Unità di Panighina 

13 Presentazione del portale Visit Santa Sofia 

Apertura del Buskers Festival, Santa Sofia 

14 Celebrazione e manifestazione a Castelnuovo, Meldola 

22 Con il ministro Poletti a Castrocaro e Borgo Sisa 

23 Intervento e saluto ai volontari della Festa di Villagrappa 

26 Festa della Protezione civile di Dovadola 

Festival delle “Voci nuove” di Castrocaro 

28 Iniziativa pubblica a Borgo Sisa 

30 Apertura della Mostra del Cinema di Venezia 
 

2 Festa del gemellaggio a Tredozio, intervento a convegno 

3 Festa dell’Ospitalità a Bertinoro 

Palio di Santa Reparata, Terra del Sole 

Tre giorni del Sangiovese, Predappio 

4 Iniziativa pubblica con Matteo Orfini a FOrlimpopoli 

6 Intervento alla serata del Rotary Club Tre Valli 

7 Saluto di commiato al comandante della GdF, Alessandro Mazziotti 

Agosto 

Settembre 



 

Le iniziative pubbliche 
a cui sono intervenuto 

 

 

10 “La musica: un ponte tra i popoli”, progetto col Kosovo e i Balcani, concerto al San 

Domenico 

22 Presentazione Pallacanestro Forlì 2.015 

23 Inaugurazione scuola a Galeata 

28  Intervento alla Settimana del Buon Vivere sul marketing territoriale 

29  Notte europea della Ricerca, intervento alle Gallerie Caproni a Predappio 

30  Convegno sulle reti oncologiche all’Irst di Meldola 

Inaugurazione asilo nido a Torre Pedrera (Rimini) 
 

1 Pranzo solidale, Parco Urbano Forlì 

6 Serata dedicata a Katia Zattoni e Diabete Romagna 

7 Evento Centro dentistico romagnolo 

Manifestazione per i 100 anni di Ginestri Arredamenti 

Inaugurazione nuova sede Croce Rossa Forlimpopoli-Bertinoro 

14 Apertura nuovi spazi a CavaRei 

16 Incontro con Cooperativa Cigno a Cesena 

22 Presentazione del libro sulla Brigata Ebraica 

23 Conferenza stampa sul Progetto Predappio, Sala Stampa Estera, Roma 

27 Convegno sul nuovo codice degli appalti organizzato dagli ordini professionali del 

territorio 

28 Convegno Lions sulle povertà 

29 Congresso regionale MFE a Cesena 

30 Visita all’ente di formazione ENAIP Forlì-Cesena 

Inaugurazione mostra sul 90° della Stazione FS di Forlì 

Ottobre 



 

3 #OpenCamera, presentazione della legge sui piccoli Comuni a Santa Sofia 

4 Incontro con gli studenti delle superiori a Bagno di Romagna 

#OpenCamera sulla legge elettorale al circolo Asioli, Forlì 

9 Serata annuale dei tifosi di Matteo Montaguti, vai Matteo Fans Club 

10  Visita con Matteo Renzi all’Emporio della Solidarietà e al Comitato contro la fame 

nel mondo 

11  Consegna degli attestati di formazione al Cnos a Forlì 

Inaugurazione “Osta!” al Caseificio Mambelli a Bertinoro 

13 Incontri a Parigi sul tema della contraffazione e della tutela del marchio 

17 Confronto con gli imprenditori di Confindustria Forlì-Cesena sulla legge di bilancio 

20 Intervento alla cerimonia di premiazione dei dipendenti più “longevi” presso il 

gruppo Salaroli 

22 Partecipazione al Consiglio generale degli italiani all’estero, Roma 

25 Inaugurazione fiera “Caccia&Country”, Forlì 

27 Arte al Supermercato, intervento all’inaugurazione della mostra presso Conad 

Stadium Forlì 

30 A Macerata evento pubblico sulla nuova legge elettorale assieme alla collega Irene 

Manzi 
 

1  Incontro pubblico a Riolo Terme sulla legge di bilancio 2018 

2  Intervento all’assemblea annuale di Cna Pensionati Forlì-Cesena 

Inaugurazione della nuova scuola a Meldola 

3  Concerto di Natale dell’Istituto e del Liceo musicale 

4  Concerto di Natale del maestro Olmi, serata benefica per l’Emporio della Solidarietà 

7 Convegno sulla plusdotazione a Roma 

Incontro con i volontari della Festa di Villagrappa 

10 Apertura del presepe realizzato dalla Protezione civile realizzato nella grotta a 

Bertinoro 

Apertura della nuova clinica veterinaria a Forlì 

Novembre 

Dicembre 



 

Le iniziative pubbliche 
a cui sono intervenuto 

 

 

Inaugurazione del rinnovato teatro a Rocca San Casciano 

11 Assemblea pubblica a Brisighella 

14 Inaugurazione del giardino del Campus a Forìl 

Evento annuale dell’azienda Schiumarini a Predappio 

16 Cusercoli, intervento ricordo della tragedia del castello nell’80esimo anniversario. 

Evento natalizio di Assoavi a Milano Marittima 

17 Incontro pubblico a Castrocaro 

22 #OpenCamera, brindisi natalizio 

27 Evento natalizio del Centro di Solidarietà Forlì-Cesena 
 

 



 

Comunicazione istituzionale 
 

È il mio mezzo di comunicazione “ufficiale“. 
L’iscrizione alle newsletter avviene tramite 
sito, tramite richiesta via email, contatto 
personale, sms o durante gli incontri pubblici. 

 

 
Una politica tracciabile 
Quando sono stato candidato al parlamento, ho posto come primo obiettivo 
quello della tracciabilità: ascoltare, fare e rendicontare, attraverso tutti gli 
strumenti possibili. Un’abitudine che dovrebbero avere tutti gli eletti. 

 
 

Le newsletter 



 

La legislatura in numeri 

 
 

800 incontri 
individuali con cittadini e associazioni 

 

50.000 
km percorsi in auto 

 

300 iniziative 
pubbliche a cui sono intervenuto 

6100 iscritti 
alla newsletter settimanale 

e 224 newsletter 

5 rendiconti 
annuali sull’attività svolta 



 

Trasparenza 
Qui pubblico un rendiconto sommario delle entrate e delle uscite derivate dall’attività parlamentare. 

Una tabella chiara per spiegare a tutti gli interessati l’esatto importo che viene percepito da un 

parlamentare e a quali costi queste risorse vengono destinate. 

Ovviamente nel capitolo delle uscite in questo ‘bilancio’ sommario, non sono indicate quelle di 

carattere personale, anche se ascrivibili indirettamente all’impegno parlamentare. I contributi 

versati al PD sono obbligatori da regolamento stabili to e approvato dal partito stesso, a cui tutti 

gli eletti del Partito Democratico devono (o dovrebbero) sottostare. 

 
Indennità parlamentare € 4.876,67 

Diaria variabile € 3.373,43 

Diaria fissa € 129,68 

Rimborso forfetario spese esercizio di mandato € 1.845,00 

Rimborso spese esercizio di mandato € 1.845,00 

TOTALE ENTRATE € 12.069,78 

Contributo PD forlivese € 1.500,00 

Contributo PD nazionale € 1.500,00 

Fondo di solidarietà € 1.500,00 

  Pernottamento Roma  
  Pasti e ‘rappresentanza’ a Roma  

Spese soggiorno  Taxi  

Pubblicazioni, sito web, app, cancelleria, 

stampe, libri, servizi, ecc. 

€ 1.000,00 

€ 500,00 

€ 200,00 

€ 350,00 

Spese trasferte (escluse quelle a Roma) € 400,00 

Segreteria, collaborazioni, consulenze € 1.600,00 

TOTALE SPESE € 8.550,00 

NETTO (ENTRATE - SPESE) € 3.519,78 

 
Inoltre sulla mia pagina personale sul sito della Camera dei Deputati, sono disponili la mia 

dichiarazione dei redditi e la mia dichiarazione patrimoniale. 



 

Copia della “busta paga” 
 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Un ringraziamento speciale a 

Elisa Costa per la preziosa collaborazione e la pazienza” 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

On. 
Marco Di Maio 

Tel. 0543 33719 

comunicazione@marcodimaio.info 

www.marcodimaio.info 

 
 

 
 

 

 
@ marcodimaio2013 

@ marcodimaio1 

@ marcodimaio 

@ marcodimaio 
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